
Одна и две буквы н 
в полных и кратких 

страдательных 
причастиях прошедшего 

времени
Цель урока:  познакомиться со способами разграничения 

страдательных причастий прошедшего времени и отглагольных 
прилагательных



Задание. Вставьте пропущенные буквы.

Бараба..ая дробь, овся..ое печенье, торжестве..ая 
линейка, подли..ый экземпляр, мужестве..ый 
поступок, серебря..ый поднос, карти..ая галерея, 
ветре..ый день, дли..ая дорога, деревя..ый стол, 
безветре..ый вечер, оловя..ый солдатик, нежда..ый 
гость, глиня..ая посуда, земля..ой вал, баше..ый 
кран, кожа..ый портфель, пчели..ый улей, травя..ой 
покров, стари..ая шкатулка, стекля..ая ваза.



Теоретический материал.

Одна буква н пишется в суффиксах 
прилагательных -ан, -ян, -ин. 
Исключения: стеклянный, оловянный, 
деревянный.

Две буквы н пишутся в суффиксах 
прилагательных -онн, -енн. 
Исключение: ветреный. Или если прилагательное 
образовано с помощью суффикса -н- от 
существительного с основой на -н.



Прекрасный, 
опоздать, доля, 
ночевать, 
смеющийся, 
колючий. 



Прилагательные могут быть образованы не только от 
существительных, но и от глаголов несовершенного вида без 
приставок. В этом случае пишется одна н в суффиксе.
Например, варить (глагол несовершенного вида) – вареный картофель; 
квасить (глагол несовершенного вида) – квашеная капуста.
Приставка не- не влияет на написание: невареное мясо, негашеная 
известь и др.
Если же форма образована от глагола совершенного вида – это 
причастие:
Решить (глагол совершенного вида) – решенная задача.
Также две н пишется, если причастие имеет зависимые слова 
(причастный оборот): жаренный в масле картофель, вяленная на 
солнце рыба. Добавление зависимых слов указывает на причастие, 
которое в полной форме пишется с двумя н. 
Две н пишется, если причастие образовано от глагола с суффиксами -
ова-, -ева-, -ирова-: асфальтированный, маринованный и др.



В полных страдательных причастиях с суффиксами -енн- и -нн- 
пишутся две буквы н если:
1.  Причастие имеет приставку (кроме не-): сваренная рыба, 
вспаханное поле;
2. Причастие имеет зависимые от него слова 6 жаренный в 
масле картофель;
3. Причастие совершенного вида: решенный пример;
4. Причастие образовано от глаголов с суффиксами -ова-, -
ева-, -ирова-.

Если слово не имеет ни одного из перечисленных признаков, 
оно пишется с одной н. Это отглагольное прилагательное. 
Например, вареная рыба, жареный картофель.

Выводы



Вставьте пропущенные буквы, объясняя условия выбора: 

Варе..ая морковь, искуса..ый комарами, 
суше..ые ягоды, груже..ый песком состав, 
потуше..ый ветром костер, краше..ый 
стол, асфальтирова..ое шоссе, реше..ый 
учащимися пример, скоше..ая трава, 
краше..ый масляной краской стул.



- Как образуются прилагательные и 
причастия?
- Каковы условия выбора н и нн в 
прилагательных и причастиях?
Что удалось нам сегодня на уроке?
 Кто узнал новое для себя? 
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